

# EL OBRERO

AÑO XXX

NUM. 1.437

Palma de Mallorca 8 de Noviembre 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Mata, Casa del Pueblo o calle del REA: 23, Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

## Teatro Casa del Pueblo

Gran velada para el sábado 9 de Noviembre de 1929

### Programa

1.º El drama en 2 actos titulado:

**AMOR DE MADRE**

2.º **ES SOLDAD Y SE CRIADE.**

3.º Gran BAILE DE SALA.

Entrada Caballero, 40 céntos.—Id. Señora, 30 céntos.

A las 8 y media en punto

## TRIGO Y HAMBRE

### COSAS DE ANTAÑO

Cuando el precio del pan bajaba en Roma quedaba inculta la tierra triguera y se dedicaba a pastizal. Resultado: la expulsión de los terratenientes para hacer sitio al ganado.

Cuando comenzaron las conquistas y pudieron comprarse esclavos orientales por cuatro dracmas, equivalentes a unos catorce reales de nuestra moneda, el dinero robado en los saqueos, desde que el bandido de Lúculo arrasó el Ponto, fué empleado en la compra de terrenos y el trabajo ordinario de los hombres libres se empezó a realizar con esclavos, que eran las «máquinas» de entonces. Resultado: la constitución del latifundio y la destrucción del pequeño labrador por imposibilidad de competencia.

En todos los tiempos la clase social de pequeños labradores ha sido la más débil. Por eso es también la primera en sentir el contragolpe de todas las transformaciones sociales.

El labrador desposeído se concentraba en la ciudad. Como ahora.

A principios del siglo segundo antes de Jesucristo se contaban en Roma 204.000 habitantes. Sesenta años más tarde reunía 312.000. El año 86, también antes de Jesucristo, 483.000. Un Madrid de entonces.

Al fin de la República escribía Varrón: «Ya no hay padre de familia que, abandonando la hoz y el arado, no se haya refugiado en Roma dedicando a aplaudir en el Circo las fuertes manos que antes se empleaban en el cultivo de la tierra.»

El coste de la vida subía enormemente por la abundancia de metales traídos como botín. Los precios se elevaban porque aumentaba el numerario, pero no la cantidad de mercancías. Como pasó cuando la Guerra Europea.

La moneda de los ricos era de oro y plata y se acuñaba por el emperador. La de la plebe era de cobre y se acuñaba por el Senado. El vendedor de trigo lo cobraba en «ases».

Un «módio», equivalente a 8.75 litros, costaba tres «ases» antes de la primera guerra púnica. A principios del siglo segundo antes de Jesucristo costaba ya treinta «ases». Su precio nominal había aumentado diez veces; pero el valor de la moneda había menguado en doce veces, porque el «as» de doce onzas estaba reducido a una por la ley Flaminia.

Así, el trigo costaba muchísimo más caro, y el productor, sin embargo, se hundía, porque cobraba en moneda depreciada.

Lo mismo aconteció con el dinero de oro y plata.

El «áureus», que en tiempos de Augusto pesaba la cuarenta y dozava parte de una libra, o sean 7,59 gramos, bajaba ya a 6,55 en tiempos de Caracalla. Augusto acuñaba 42 por libra. Nerón acuñó 45. Caracalla, 30. Diocleciano, 60. Constantino llegó a 72.

El «denario» de plata pura recibió, bajo Nerón, una liga del 10 por 100. Bajo Trajano, el 20. Bajo Septimio Severo, el 60. Bajo Heliogábalo, el 220. Era ya un «denario» metálico. Se decretó el curso forzoso, pero el Tesoro público no lo admitía y exigía el pago en oro. Como ahora en las Aduanas.

El pueblo comía «puluméntum»; la «polenta» que comen todavía los campesinos italianos. Los primeros panaderos no aparecieron en Roma hasta el año 171 antes de Jesucristo.

El año 104, Marco Filipo, Tribuno de la Plebe, declaraba que no llegaba a 2.000 el número de propietarios.

En el siglo tercero de la Era Cristiana todas las bases de organización social estaban ya deshechas. Es la época inicial de las «militaradas». Los monarcas sólo pueden sostenerse adulando a los pretorianos y dejándolos en plena libertad de acción. ¿Sobre qué otro elemento podían encontrar apoyo en medio del desquiciamiento universal? En casos tales no hay más que una soberanía indiscutible: la del hambre, que atormentó incesantemente a Roma desde sus comienzos hasta llegar a convertirla en lo que siempre fué: en un albergue de bandidos.

Continuamente padecía cuatro crisis, que jamás acertó a resolver, a pesar de su tan celebrada capacidad para el derecho; las mismas crisis de ahora: la monetaria, la de producción, la de la especulación y la de los transportes.

En tiempos de Mario los piratas impedían el avituallamiento desde el exterior. Se ansiaba el camino libre, lo que llamaríamos ahora «rebaja de tarifas». Mario «rebaja las tarifas» por una gran victoria sobre los piratas. Ya no había que pagarles nada porque permitieran el transporte.

En el siglo tercero después de Jesucristo, iba ya Roma a la deriva. Había perdido todas sus colonias de la Europa Oriental, y los bárbaros, todavía contenidos del otro lado de los Alpes, se habían corrido hasta las costas del Mar Negro esperando momento propicio para abrirse paso hasta el Mediterráneo. Cuando lo consiguieron volvió a quedar Italia bloqueada por la piratería.

La conquista de naciones en Roma se interrumpía muchas veces por la necesidad de dedicar todo su esfuerzo a la conquista de un mendrugo.

En seguida salía algún político, que venía a «continuar la historia de Roma», la cual historia consistía, como la de la España clásica, en no tener nunca un real ni saber de dónde sacarle, como no fuera del robo a las colonias.

Estos son antecedentes necesarios. Mañana veremos cómo con total olvido de ellos intentaba Roma defenderse contra la plaga del pan caro, para mal ejemplo y gran perjuicio de sus futuros imitadores.

JULIO SENADOR GÓMEZ

## PEQUEÑOS COMENTARIOS

«Nunca jamás Guerral», es un folleto ilustrado que ha publicado la Federación Sindical Internacional. Su texto está escrito en seis idiomas: alemán, inglés, francés, español, holandés, danés. Las ilustraciones, base del librito, son fotografías auténticas de los campos de batalla de la última guerra—la última debiera ser—y pertenecen a la colección del Museo de Berlín «contra la Guerra», que dirige Ernests Fiedrich, autor de la obra «Guerra a la guerra», ilustrada también con estas fotografías.

El objeto de esta publicación pacifista, «es exclusivamente dar una imagen fidedigna y «natural» de la guerra». Y lo consigue plenamente. Las fotografías que nos muestra, inspiran un profundo horror; son horripilantes. Expresan, con su mucha realidad, las miserias y las calamidades de la guerra. Es un macabro desfile de mutilados, de restos humanos, que han sobrevivido a la guerra y arrastran su desastrosa y miserable existencia...

La «gran guerra», se dió en llamar al hecho que ocasionó tales crueldades que hizo víctimas a tantos miles y

miles de obreros, a sus mujeres e hijos. El «gran crimen»!

Y la realidad viva de la guerra, es aún más horrorosa. Contemplando estas fotografías tan impresionantes, no se oyen los gemidos de hombres y animales; no se conocen los sufrimientos íntimos de las víctimas, la total ruina de la vida familiar...

Madres: poned en manos de vuestros hijos, de esta generación de la post-guerra que no ha conocido sus grandes males, este librito, para que aprendan en él a odiar la guerra, ha hacerla imposible.

El folleto de la Internacional Sindical, es grandemente eficaz para la causa de la paz. Sus millones de afiliados lo adquirirán y propagarán por todos los países.

La Administración de «El Socialista», es en España la encargada de la venta de «Nunca jamás Guerral», cuyo precio para nuestro país es de 1'25 pesetas. Las remesas que se van recibiendo, se agotan rápidamente. Donde no debe faltar, en manera alguna, es en las bibliotecas de nuestras organizaciones.

¡Nunca jamás guerral

\*\*\*

Que de cosas se feen. Hay quien afirma «que el gobierno inglés busca una alianza con el de los Estados Unidos» y que «la unión de estos dos imperios anglosajones no es muy tranquilizadora.»

No hay tal alianza, ni puede haberla. Es que no se está convencido aún del carácter pacifista del gobierno laborista inglés? El viaje de Macdonald a Norteamérica, ha servido, no para establecer peligrosas alianzas militares, sino para preparar una conferencia internacional en Londres, para la reducción de los armamentos navales, en la que participarán Italia, Francia, Japón, Estados Unidos de América, Inglaterra, y cuyos resultados han de servir a la Sociedad de Naciones de base, para preparar una conferencia para el desarme naval.

Las conversaciones entre Macdonald y Hoover, es un tanto pacifista y a favor del gobierno laborista inglés.

\*\*\*

Hay quien a cuenta de un incidente sangriento en Méjico de carácter electoral, arremete contra el régimen político de dicho país y escribe que ello «hace pensar en lo poco que es y significa el derecho de gentes cuando en los pueblos la anarquía arrastra por el todo el principio de autoridad.»

No creemos que los dictadores que ha sufrido Méjico, mantuvieran a salvo el principio de autoridad, ya que las luchas sangrientas para arramblar con el Poder se sucedían unas a otras. En cambio, los católicos mejicanos alzados en armas, y convertidos las más de las veces en bandoleros, saben por experiencia propia, que el régimen democrático imperante en Méjico, en defensa de la plena soberanía del pueblo, ha sabido mantener el principio de autoridad, apoyado en la gran mayoría de los ciudadanos mejicanos, convencidos de que el progreso, en todos los órdenes, de su país, no puede ser obra más que de la democracia política y social y no de dictadores ambiciosos y crueles.

\*\*\*

Se ha escrito, refiriéndose a la industria del calzado de esta isla, que es preciso sacrificar el precio de la mano de obra, para compensar el gasto de los fletes de los materiales o primeras materias que para las necesidades de esta industria se importan.

Es hora ya de que el sacrificio deje de hacerlo el obrero zapatero, que gana jornadas de hambre, al menos en esta ciudad, y que carguen con él los patronos, que siempre se hallarán en mejores condiciones económicas para hacerlo. Es cuestión de contentarse con ganar algo menos.

\*\*\*

Se ha celebrado un Congreso del partido republicano radical barcelonés. Vamos, menos mal; ya no se podrá decir que en este régimen de dictadura, sólo pueden celebrar Congresos los socialistas.

\*\*\*

Este año, en Inglaterra, gobernando los laboristas, se reducirá el número de fuerzas que participará en el Día del Armisticio, dándose a dicha celebración un carácter más civil.

Nos parece muy bien la medida. No

debe celebrarse la paz, haciendo un alarde de los medios que se emplean para hacer la guerra. Sus víctimas merecen el máximo respeto.

\*\*\*

La Sociedad «La Buena Semilla» de Alayor, en un escrito que publica en un periódico anárquico-sindicalista, afirma muy solemnemente que en Mahón, a raíz de una huelga que sostuvo, «fue precisamente donde menos eco halló nuestra demanda de solidaridad», queriendo con esta afirmación aplastar a los que actualmente dirigen la Federación Obrera de Menorca, inspirados en las orientaciones y tácticas de la Unión General de Trabajadores.

Y no es por ahí, amigos. Cuando la huelga de referencia, la Federación Obrera de Menorca estaba afiliada a la Confederación Nacional del Trabajo. Es a vuestros camaradas de tácticas e ideales, a quien debéis cargar el samborico de insolidaridad. Los otros, no tienen arte ni parte en ello.

Los de la U. G. T., dirigiendo la F. O. M. cuando los deportados sindicalistas en la Mola, fueron los que, cumpliendo los deberes de solidaridad, volcaron la caja de la Federación, aún a trueque de perjudicar a los obreros mahoneses, que en aquel entonces necesitaban también de solidaridad.

Ya véis, pues, compañeros alayorenses, como habéis errado la puntería.

VICTOR ROTGER PONS

Mahón, 2 Noviembre 1929.

## GLOSAS

### Canto a la mujer

¡La mujer! ¡Cuánto se ha escrito referente a este ser, que, según la leyenda bíblica, fué creada de una costilla del hombre mientras éste dormía y según Darwin, desciende como nosotros de una forma inferior creada por la Naturaleza!

¡Qué contradicciones y absurdos se han dicho y escrito sobre un ser considerado débil! Sin embargo pocos, muy pocos, han dicho sobre ella la verdad. Los Padres de la Iglesia le han lanzado los más furiosos anatemas diciendo que ella es la perdición del género humano. ¡Pobre mujer! Despreciada y escarnecida por unos y otros, haciéndola la responsable de muchos males que la humanidad viene padeciendo.

Más, mujer, no temas. Hay hombres de buena voluntad y buen corazón que velan por tí. Estos hombres no vegetan en los intrincados laberintos de ningún dogma, ni tienen el cerebro cerrado con candado para que en él no pueda entrar la luz radiante y clara del raciocinio. Estos hombres que tienen un espíritu ampliamente liberal y poseen un corazón verdadero, son los que aspiran a reivindicar a la mujer y a darle todos los derechos que como mujer y ciudadana legítimamente le pertenecen. Aspiran a que la mujer sea mujer, en la amplia acepción de la palabra, a que sea considerada como una compañera nuestra y no simplemente una bestia de carga o un objeto de placer. ¡No, y mil veces no! Se debe terminar ya para siempre el tratarla en forma brutal e irrespetuosa. Las generaciones del por-

venir ya deben tomar ejemplo de la actual, y por tanto, los hombres debemos empezar por ser buenos y justos con nuestras esposas, mejor dicho, con nuestras compañeras, las madres de nuestros hijos.

No debemos considerar más a la mujer como un ser inferior; sino como un ser igual a nosotros. No porque físicamente sea más débil, debemos hacerla objeto de un trato inhumano. La historia nos dice que en todas épocas y edades, la mujer ha sido siempre maltratada por el hombre, que, engreído por su calidad de macho más fuerte, ha creído tener un derecho a tratarla injustamente.

Si buceamos un poco por la historia, veremos que en la Edad antigua, cuando las sociedades vivían en tribus, la mujer lo hacía todo, mientras el hombre sólo iba a cazar.

En la Edad Media, aún la mujer hacía todos los quehaceres del hogar.

En la Edad presente, la mujer ha avanzado bastante en el camino de su emancipación. Hoy ya nuestra compañera, no se limita únicamente a las faenas propias del hogar, sino que toma parte en la «cosa pública» y mujeres hay que son diputados, concejales y en las carreras liberales muchísimas hay que son abogados, médicos, periodistas, etc. El antiguo y anacrónico concepto de que las mujeres tienen sus trabajos en la cocina ha pasado a la historia. Como igualmente de que la mujer no tiene inteligencia. Se ha demostrado prácticamente que sí que tiene inteligencia. Prueba de ello es su ascensión a los altos cargos políticos y liberales que muchas de ellas poseen.

Los poetas han presentado a la mujer como un ser divino y digno de adoración. Solamente elogian sus labios de fresa, sus dientes de marfil, sus ojos color del mar, sus cabellos rubios como las mieses en agosto (si son rubias); su tallo es esbelto como un junco y cimbreante como las palmeras movidas por el viento. Pero se callan su condición de esclavas, de seres inferiores y maltratadas por el hombre. Más, nosotros, aunque seamos fervientes aficionados a la poesía como una de las Bellas Artes, vemos a la mujer por el lado real y por eso los socialistas de todos los países, no nos cansamos de perseguir la emancipación total para nuestra compañera, restituyéndola sus derechos, que como ser igual a nosotros, le pertenecen.

R. GARCÍA GALÁN

### Acto de simpatía a Jaime Rebassa

Organizado por la entidad «Salud y Cultura», tendrá lugar el próximo domingo día 10, a la una y media, en el restaurant «El Perú», una comida como despedida al compañero Jaime Rebassa, por tener que ausentarse éste a Barcelona.

El precio del cubierto será de 4'50 pesetas y se servirá el siguiente menú: Entremeses, Paella, Pescado, Ternera, Postres, Vino, Café y Licor.

Quedan pues invitados todos los socios de la casa que quieran sumarse a este acto y pueden inscribirse hasta el sábado día 9, avisando al Canserje.

EL COMITÉ

## DEFENSA OBLIGADA Frente a los detractores del Socialismo

Y XVIII

Al Socialismo se le combate, más que por nada, porque sus adeptos pretenden la organización de la sociedad en forma que no sea posible la injusticia que representa el que unos, trabajando, produciendo riqueza, perciban salarios de hambre, mientras otros, por sólo preparar a las gentes a bien morir y dar consejos de resignación, cobren nóminas oficiales de muchos miles de pesetas al año.

España, el país donde más duramente es combatido el Socialismo por los elementos que se llaman católicos, cuenta con muchos millares de individuos de ambos sexos que se dedican, sin las penalidades y exposiciones propias del taller, de la mina y del andamio, a preparar a la gente para su «existencia» en el otro mundo.

Véamos las cifras a que ascienden estas mesnadas, según datos oficiales dados a la publicidad en el Anuario Estadístico.

Para el servicio de 20.440 parroquias hay 32.676 sacerdotes que, aparte de los buenos gajes del oficio, entierros, bautizos, casamientos, misas pagadas, etc., etcétera, cobra cada uno su correspondiente sueldo del Estado español, como después veremos.

Los conventos, sin coatar las muchas residencias de comunidades dedicadas a la enseñanza religiosa, ascienden a la cifra de 3.681, con un total de religiosos de ambos sexos de 64.440. Todos estos conventos poseen fincas anexas, y sus moradores contemplativos se pasan la vida, por virtud de las donaciones y legados, algo mejor que medianamente. Sumando a estos los 32.676 sacerdotes que hemos enumerado, computamos un total de 97.116 individuos consagrados a la misma, o muy amarga, de recordar al prójimo desheredado de la fortuna y de las plácides del quietismo sedentario sobreleva con paciencia las contradicciones económicas de este planetario mundo.

Pero como este gran ejército de laborantes del conformismo no ha de mantenerse con oraciones, el Estado español, del que no han pedido los líderes del catolicismo social el derecho a la asistencia ni una decorosa pensión para los inválidos del trabajo, como demandan los socialistas, ha presupuestado para ellos en el año corriente (1927), la cantidad de sesenta y dos millones setecientos treinta y dos pesetas con cincuenta y dos céntimos.

Véamos como se distribuye este dinero:

El clero catedral, parroquial y conventual tiene asignados cincuenta y un millón ciento diecinueve mil ochocientos noventa y cuatro pesetas con setenta y ocho céntimos. De esta cantidad, nada despreciable, participan nueve arzobispos y cardenales con las cantidades siguientes.

El arzobispo Cardenal primado, que reside en Toledo, percibe 40.000 pesetas al año; los de Valencia y Sevilla, 35.500 cada uno; los de Granada y Santiago 35.000; los de Burgos, Tarragona, Valladolid y Zaragoza, 32.500. Cada uno de estos príncipes de la Iglesia tiene asignadas otras 5.000 pesetas más en la nómina del Estado para gastos de administración y visitas. Total: 356.000 pesetas al año para sólo nueve ministros de la religión católica, cantidad que en dec-



meses, trabajando todos los días, no perciben 100 obreros de taller con hogar y una familia que mantener. Esos nueve sueldos son algo más que suficientes para vivir sin violencias ni estrecheces y no obstante ello, aún se quejan de suortedad los interesados.

Hay también 47 obispos que disfrutan de la asignación anual que pasamos a detallar: Los de Madrid y Barcelona, cobran 27.500 pesetas cada uno; el de Oviedo, 25.500; los de Cádiz, Cartagena, Córdoba y Málaga, 25.000; los de Almería, Avila, Badajoz, Canarias, Cuenca, Gerona, Huesca, Jaen, León, Lérida, Lugo, Mallorca, Orense, Palencia, Pamplona, Salamanca, Santander, Segovia, Teruel y Zamora, 22.500; los de Astorga, Casahorra, Ciudad-Real, Coria, Guadix, Jaca, Menorca, Mondoñedo, Oribuena, Osmá, Plasencia, Segorbe, Sigüenza, Tarragona, Tenerife, Tortosa, Tuy, Urgel, Vich y Victoria, 20.000.

Todos estos obispos tienen asignadas también 4.000 pesetas cada uno para los gastos de administración y visita. Cobrar, según vemos por las cifras que tomamos de los presupuestos generales del Estado, entre los nueve arzobispos y los cuarenta y siete obispos: 1.574.500 pesetas.

Para el resto del clero catedral, canónigos, etc., etc., aparece la consignación de diez millones ochocientos sesenta y nueve mil noventa y cuatro pesetas con catorce céntimos. El personal de las órdenes militares figura en el presupuesto con la cantidad de nueve millones quinientas mil pesetas. Total de asignaciones al clero de alta categoría: veintinueve millones novecientos cuarenta y tres mil quinientas noventa y cuatro pesetas y catorce céntimos.

De los 51.119.894 pesetas 78 céntimos, restan para el clero bajo 29.176.300 pesetas 64 céntimos. Y el otro resto de 11.893.837 pesetas 74 céntimos que completa el total de los sesenta y dos millones setecientos treinta y dos pesetas con catorce céntimos, queda para misiones, Tribunal de la Rota, material de culto y conservación de templos.

Y toda esta cantidad, que sale de las contribuciones del pueblo, que paga sin distinción de creencias, les parece poco todavía. Sostienen que con tales emolumentos no pueden vivir, y sin embargo, hay obispos, como el de la diócesis levantina, capaces de sostener en sus pastorales que los obreros pueden crearse un pequeño capital si no son dispendiosos y se limitan a vivir metódicamente, gastando sólo lo preciso. Esto podría hacerse si los asalariados cobrasen, como los obispos, sueldos de treinta y cinco a cuarenta mil pesetas y pico. Este pico no se puede determinar con números, dado la multiplicidad de ingresos, tarifados y no, con que cuentan las parroquias contribuyentes a la caja del obispado.

Si no tuviésemos la seguridad de que los que tal cosa sostienen desconocen la triste situación de los asalariados, cada día más agudizada por la siempre creciente carestía de las subsistencias, diríamos que ello era una burla sangrienta.

Antes de decir que el obrero puede ahorrar si quiere, deberían enterarse del precio de los comestibles, del de la ropa, del de la vivienda y de la altura media de los sueldos y jornales para hacer un cortejo entre los gastos precisos de una familia pobre y los salarios que el trabajador no percibe todos los días por causas bien ajenas a su voluntad.

Federico Bastiat ha demostrado, como nadie, la imposibilidad del ahorro así este ha de producirse del remanente de un jornal escaso, eventual y siempre re-

gatedo por los monopolizadores de la riqueza colectiva.

Cuando se recomienda el ahorro se debe tener bien presente que un jornal de ocho pesetas, tipo corriente, no es igual al sueldo fijo de un obispo, aun de los de menor asignación en nómina, como por ejemplo los veinte últimos de la relación antecedente, que cobra cada uno de ellos más de sesenta y cinco pesetas por día sin incluir en esta cifra otros ingresos permanentes del obispado; tales pueden ser los derechos incontrolables sobre los beneficios de parroquias y otros emolumentos sin tasa de la administración privada de legados piadosos, fundaciones pías, etc.; etc....

MARIA CAMBRILS

## En la Casa del Pueblo

LA CONFERENCIA DEL DR. SAMORA RIBAS :

El domingo próximo pasado, a la hora anunciada, ocupando la tribuna, además del Dr. Samora Ribas, la señora Margarita Leclerc, el señor Ruiz su esposo y los miembros del Patronato, el presidente compañero Miguel Porcel, declaró abierto el acto, congratulándose de que la tribuna de la Casa, siempre a disposición de quien quiera utilizarla para esparcir cultura, se vea hornada en ser ocupada por el Dr. Samora Ribas.

Hechas estas manifestaciones cedió la palabra a la señora Leclerc, que debía hacer la presentación del conferenciante, de la cual su esposo el señor Ruiz leyó unas cuartillas laudatorias, que fueron muy aplaudidas.

Acto seguido tomó la palabra el Dr. Samora, quien, después de saludar a la Casa del Pueblo y agradecer las atenciones de ésta para con su persona, empezó su disertación, sobre la cual, para no desvirtuarla con nuestra pluma profana, sólo diremos que fué un amplio y acertado desarrollo del interesante tema, detallando los peligros que amenazan al ser humano, desde el claustro materno hasta la tumba, y los elementos de defensa con que cuenta para repeler a aquellos peligros contra la salud.

Explicó la teoría de la reflexoterapia y terminó dedicando un sentido recuerdo a los precursores de esta teoría, Bonnier y Abrahams, por cuyos esfuerzos, dijo, la ciencia médica ha dado un paso de gigante hacia la cura de gran número de enfermedades que se consideraban incurables.

Al final de su feliz disertación, el Dr. Samora escuchó muchos aplausos de la numerosa y selecta concurrencia y recibió felicitaciones, a las que unimos la nuestra efusivamente.

EL REPORTERILLO

## Aclaración

En la pasada reseña del V Congreso de la U. G. T. de Baleares, dejamos de consignar, por descuido involuntario, que representó fraternalmente en dicho Congreso a la Sociedad de Albañiles de Mahón, el compañero Ferrer, de aquella localidad.

Si va pues esta nota de satisfacción para los interesados.

## Del V Congreso ordinario de la Unión General de Trabajadores de Baleares

PONENCIA SOBRE LEGISLACIÓN SOCIAL, APROBADA POR DICHO CONGRESO.

Los que suscriben, miembros nombrados por el Congreso V ordinario de la Unión General de Trabajadores de Baleares, para formar parte de la Comisión dictaminadora sobre los puntos referentes a legislación social, cumplen el cometido que se les ha confiado sometiéndolo a la deliberación de los delegados el siguiente

### DICTÁMEN

Con referencia a las proposiciones de la Sociedad «Centro Obrero» de la Vilta, sobre Retiros Obreros, única que presenta opinión sobre este importante asunto, entiende ésta Comisión que de acuerdo con dichas proposiciones debe el Congreso acordar que se solicite del Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares el nombramiento de un Inspector o Subinspector del Retiro Obrero con residencia en esta provincia al objeto de facilitar a los interesados el trámite de denuncias relacionadas con dicho Retiro y hacer más efectiva y eficaz la fiscalización para el cumplimiento de dicha ley.

Entiende también ésta Comisión que siendo excesivamente avanzada la edad de sesenta y cinco años que señala la ley actual para el Retiro Obrero debe acordarse solicitar del Instituto Nacional de Previsión estudio y proponga al Gobierno que la edad del Retiro sea la de sesenta años.

Además estima ésta Comisión que debe acordarse haber visto con gusto el acuerdo del Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares de establecer en ésta provincia veinte sucursales de la Caja Colaboradora para el Retiro Obrero ya que ésta medida, además de ser beneficiosa por facilitar la inscripción y pago de cuotas del Retiro, representa la adopción de acuerdos tomados en el IV Congreso de la Unión General de Trabajadores de Baleares.

Con referencia a Accidentes del Trabajo entiende esta Comisión que es una injusticia grande el excluir la ley actual de Accidentes a los obreros del campo, injusticia contra la que se debe manifestar constantemente y de un modo enérgico toda la organización obrera ya que al postergarse a dichos trabajadores de los beneficios de la ley se establece el supuesto de que son de peor condición que los obreros industriales. Pero hay que tener en cuenta que esta injusticia solo desaparecerá cuando los trabajadores del campo se organicen en sindicatos profesionales a base de la lucha de clases e impongan la realización de sus derechos en la ley mediante su propia fuerza orgánica como lo hicieron los trabajadores industriales.

A este efecto no sólo debe acordar el Congreso que se incluya a dichos obreros en la Ley de Accidentes sino

que debe recomendar a la Comisión Ejecutiva su organización.

Solicitamos también sea adoptada por el Congreso la proposición que se refiere al paro forzoso y que el subsidio sobre el mismo se haga extensivo a todos los obreros parados.

En cuanto al exacto cumplimiento de la jornada legal de ocho horas, proponemos al Congreso acuerde recomendar a la Comisión Ejecutiva atención preferente sobre éste caso, principalmente en lo que afecta a mujeres y niños, pues es la jornada de ocho horas uno de los beneficios más grandes y una de las conquistas más positivas de la organización obrera y todos tenemos el deber de velar para que no se anule.

Este es el parecer de ésta Comisión que somete al Congreso para que con su mayor juicio y autoridad acuerde lo que crea más procedente.

Casa del Pueblo.—Palma 27 de Octubre de 1929.—Lorenzo Zissel, Simón Fullana, Jaime Cabellas.

DE ALARÓ

## Proyecto juvenil Socialista

Jóvenes alaronenses: El que suscribe, en nombre de la comisión al efecto designada, tiene el honor de manifestar especialmente a la juventud alaronense, el proyecto de resurrección de la Juventud Socialista, la que vivió entre flores y laureles hasta que una epidemia extremista nos la arrebató desgraciadamente y muy a pesar nuestro. Pero aún que fué derribado el árbol, no es muerta la raíz, y ésta, como que tenía vitalidad, como su esencia es inmortal porque es base de principios de unión y justicia, de su sepultura han nacido nuevos brotes llenos de vigor y lozanía prometedores de progreso; pero estos no pueden prosperar sin la savia de la juventud alaronense, sin el lazo de su solidaridad moral, Ella, la juventud de Alaró que piensa, que siente anhelos de lucha y de progreso es la que ha de darle calor y vida al juvenil organismo socialista en proyecto. Ella ha de ser la tuteladora de su deseavolvimiento y de sus principios de justicia y libertad. ¿Qué sería de nosotros si por falta de amor a la causa, en nuestros días de juventud, dejáramos abandonadas la conquista de la jornada de ocho horas y las demás reivindicaciones que tantos sacrificios costaron a nuestros padres? ¿Quién nos defenderá los intereses propios más allá de la existencia de nuestros siempre amados directores? ¿Acaso no es de suma necesidad en Alaró una Juventud Socialista, para salvaguardar la organización obrera y sus mejoras obtenidas como también para educarnos políticamente y hacer ciudadanos conscientes? La historia de la clase obrera está llena de episodios, de luchas, de sacrificios, los cuales deben servirnos de ejemplo y estímulo para seguir el camino de nuestras reivindicaciones hasta llegar a la meta del ideal emancipador.

El lento pasar de los años ha borrado los tiempos heroicos en que los primeros luchadores en pró de la asociación dieron su sangre y su vida por el citado ideal. Ellos nos abrieron la senda de las mejoras que hoy disfrutamos y deber nuestro es defenderlas y seguir el camino que nos trazaron.

Si los jóvenes obreros todos comprendiéramos lo que han sufrido nuestros an-

tesores, llenando con su esfuerzo en letras de oro las páginas del Socialismo, no repararíamos en imitarles en la defensa de nuestros sindicatos y de los ideales que han de emanciparnos a todos.

Depende de nosotros, de nuestra labor y sacrificio en la causa, el que se acelere la marcha de esa juvenil emancipación. Hagamos como las hormigas llevando granos a nuestra Sociedad juvenil para que sea fuerte y poderosa. Para nuestros antepasados la jornada fué dura y el camino lleno de escollos, pero fueron valerosos y vencieron los obstáculos que se oponían a su marcha. Tenían el ideal en la masa de su sangre que bulía por el Socialismo y la libertad.

¿Porqué pues, compañeros, no los imitamos uniéndonos y defendiendo todos juntos a nuestra Sociedad y al Socialismo?

Acudamos a nuestra Casa del Pueblo que en todo momento tiene sus puertas abiertas. Allí se rinde culto a la justicia y a la libertad, a la cultura y al amor entre los hombres, a la igualdad y al progreso en todas sus formas de bien humano.

Asociémonos a la Juventud Socialista. Allí están nuestros compañeros que luchan por el mejoramiento y redención de nuestra clase. Ayudémosles.

Tened siempre en cuenta que no sólo de pan vive la humanidad, más también de justicia y libertad. No olvideis aquella hermosa máxima de nuestro Carlos Marx que dice: «La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos». Asociados, jóvenes obreros, si, asociáis si queréis tener una fuerza de contención contra los desmanes de la tiranía; asociáis si queréis ponerlos en condiciones de resistir y hacer frente a la vida cara; asociáis si queréis adoptar medios de cultura y progreso; asociáis si aspiráis a una mejor vida social donde no exista la explotación del hombre por el hombre, asociáis si queréis ser algo respetable y útil ante los demás hombres y ante nosotros mismos.

Asociados, unidos a nuestros herma-

nos de infortunio lo seréis todo; sin estar asociados no seréis nada. ¡Asociados, jóvenes!

Por la Comisión designada  
PEDRO J. BORRÁS

### Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. 145'50 pesetas	
Miguel Palmer, Palma.	1'00 >
S. C. . . . .	1'00 >
Jaime Moll . . . . .	1'00 >
José Matas . . . . .	1'00 >
Antonio Domínguez, Capdepera. . . . .	1'00 >
Ramón Salvá, Palma .	0'50 >
Suma total. . . . .	151'00 >

### La velada del pasado domingo

En el teatro de la Casa del Pueblo, tuvo lugar el pasado sábado día 2, la anunciada velada a beneficio de la Sociedad «Salud y Cultura».

Por el Cuadro Artístico de dicha entidad se pusieron en escena las obras «Un músich de regiment» y la humorada «El Tenorio en broma»; cuyas obras fueron bien interpretadas por los componentes del Cuadro Artístico, destacándose la señora Anita Ramis y nuestro particular amigo Salom. También los compañeros Lorenzo Lladó y Bartolomé Pérez, lo hicieron estupendamente.

El compañero Lorenzo Lladó recitó con maestría el chistoso monólogo de Jorge Martí Rosselló, «Mestre Tí Trogguera».

La enorme concurrencia rió de buena gana ante las situaciones cómi-

cas de «El Tenorio en broma» y los intérpretes fueron obligados a salir a escena.

Después la orquestina Bernat amenizó con unos baillables, que los jóvenes aprovecharon para pasar un rato de solaz esparcimiento.

Damos la enhorabuena a los organizadores de la velada, por su celo para el mejor desenvolvimiento de ella.

CRONICÓN

### A las clases marineras en general

Compañeros marinos: Estando en estudios por nuestra asociación, el fomentar la federación nacional del transporte marítimo, todas aquellas asociaciones similares o afines; como las secciones de los buques, carboneros, lancheros, estivadores, obreros del Oros de Puerto, calafates y saliaeros.

Nuestra apetencia es, la de crear sociedades de Trabajadores del transporte marítimo, para que de esta forma se constituyan secciones importantes e inclusive sea más fácil y uniforme la propaganda.

Nuestra orientación a seguir: amplia autonomía social, como ideológica estimando por nuestra parte que el enemigo común es, para nosotros, el mismo, y la gran familia marinera que esta acécula, su fin primordial es crear una potente federación que los ponga a cubierto de tantas injusticias, como sobre nosotros gravitan.

Os pedimos a todos vuestra adquecencia, para contar con base firme, acometer el trabajo y entonces veremos los valores adquiridos, para finalizar con un triunfo definitivo nuestro propio.

Las adhesiones, a La Naval, Mar-82 2 Barcelona.

Vuestro y de la causa de los Trabajadores del Mar.

LA JUNTA DIRECTIVA

### La corona de la virgen de las Nieves vale un millón

Se ha celebrado en Almagro la coronación de la virgen de las Nieves, patrona de la ciudad. Se encontraba presente el infante don Jaime, representando al rey; el nuncio y una gran cantidad de público.

La corona alcanza un valor material de un millón de pesetas. Tiene 153 brillantes, 2.000 diamantes rosa, 1.500 rubíes, 22 topacios, 86 zafiros e infinitas perlas montadas en oro y platino. Pesa la alhaja 1.900 gramos.

El manto que lucía la imagen es soberbio, de blonda con fondo de raso azul celeste y de una sola pieza; el delantero es de terciopelo blanco bordado, con un escudo de Almagro.

Terminado el traslado de la imagen a la parroquia, se celebró en el convento de Calatrava un banquete en honor del infante.

### La leche pauterizada «La Payesa»

El industrial don José Cortés Forteza, dueño de la fábrica de leche condensada y mantequillas, marcas «Elefante» y «Payesa» ha tenido la atención de obséquiarlos con una botella de leche pauterizada y homogenizada, nuevo procedimiento a base de Higiene, por el cual se dotará a esta ciudad de un gran beneficio y progreso, por ser dicho alimento de primera necesidad.

Le agradecemos el envío y le deseamos grandes éxitos.

### Exceso de original

Por exceso de original dejamos para el próximo número varios artículos, entre ellos uno referente al Centro Obrero de La Vileta.

J. C. impresor, Palma

# DISPONIBLE

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## AVISO DEL «REGENERADOR X»

Toda persona que adquiriera un frasco del REGENERADOR X y no le haya hecho el efecto, puede manifestarlo donde lo haya adquirido y se le someterá a un régimen de cura gratuita.

De venta: Perfumería Royal, Quetglas y EL JAPON